

	ÍNDICE
88	345.1 Rosalio Castellanos
89	345.2 Graciela Hidalgo Fernández
90	345.3 Jorge W. Cordero Sánchez
91	345.4 Ignacio González
92	345.5 Daniel Alvarado Montesinos
93	345.6 Daniel de la Torre Pérez
94	345.7 Ofelia Gómez
95	345.8 Alejandro Cruz Jofré
96	345.9 María Luisa Fernández
97	345.10 Magali Mendoza de Montero
98	345.11 Otra protagonista
99	Otras agradecimientos
100	BIBLIOGRAFÍA
PRÓLOGO	7
CAPÍTULO 1. Consideraciones preliminares o de por qué y para qué hablamos de una «relación difícil»	9
CAPÍTULO 2. Presentación de algunos momentos importantes de la «relación difícil» entre mujer y filosofía en el pensamiento iberoamericano a partir del siglo XIX	15
2.1. En el positivismo: Lagarrigue, Sarmiento, Ingenieros	15
2.2. En José Martí	18
2.3. En Carlos Vaz Ferreira	24
2.4. En Francisco Romero	32
2.5. En las corrientes de la segunda mitad del siglo XX	46
CAPÍTULO 3. Pudo ser de otra manera... y debió serlo	51
3.1. Nota sobre la influencia positiva del movimiento socialista	51
3.2. Momentos de la otra cara de la historia	54
3.2.1. Algunas precursoras	55
3.2.1.1. Sor Juana Inés de la Cruz	55
3.2.1.2. Flora Tristán	57
3.2.1.3. Gertrudis Gómez de Avellaneda	59
3.2.1.4. Clorinda Matto de Turner	63
3.3. Nota sobre la influencia positiva del movimiento anarquista	67
3.4. La reversión apropiante de la historia del pensamiento iberoamericano	72
3.4.1. La mujer: protagonista de la reclamación del reconocimiento de su protagonismo intelectual	73
3.4.2. Hacia una filosofía feminista o la manifestación de otra relación entre mujer y filosofía	83

3.4.2.1. Rosario Castellanos	85
3.4.2.2. Graciela Hierro Perezcastro	99
3.4.2.3. Gloria M. Comesaña Santalices	108
3.4.2.4. Sara Beatriz Guardia	117
3.4.2.5. Urania Atenea Ungo Montenegro	123
3.4.2.6. Diana de Vallescar Palanca	131
3.4.2.7. Ofelia Schutte	137
3.4.2.8. Alejandra Ciriza Jofré	142
3.4.2.9. María Luisa Femenías	149
3.4.2.10. Magali Mendes de Menezes	155
3.4.3. Otras protagonistas	159
OBSERVACIONES FINALES	183
BIBLIOGRAFÍA	187